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Заботливо растить 
и воспитывать судей по спорту
ВЕЛИКА и ответственна роль 

судьи в организации и про- 
; ведении спортивных состяза

ний. От его деловых качеств, зна
ния дела зависит правильная оцен
ка мастерства спортсменов, воспи
тательное значение проводимых 
мероприятий.

Опыт многочисленных спортив
ных соревнований летнего сезона 
и международных встреч показал, 
что уровень спортивного судейства 
сильно отстает от современных 
требований и тормозит дальней
ший рост мастерства наших спортс
менов. Стоило, например, во вре
мя соревнований по боксу фор
мально подойти к определению на
рушений правил боксерами при 
опасном движении головой, как 
многие боксеры отказались от 
стремительных атак и ближнего 
боя, несмотря на их важное зна
чение в достижении победы. Ма
стерство боксеров, класс бокса 
сразу снизились.

В волейболе многие судьи фор
мально подходили к определению 
захвата мяча при приеме его сни
зу двумя руками, почти всегда 
оценивали применение этого прие
ма, как нарушение правил. В ре
зультате, этот прием почти пере
стал применяться в игре в волей
бол. В гимнастике то же получи
лось с оценкой целостности и 
правильности композиций, и мно
гие гимнасты перестали испол
нять сложные упражнения и ком
бинации.

Все эти ошибки характерны и 
для наших судей. Горечью пора
жения на крупных состязаниях 
отчасти наши баскетболисты обя
заны именно им. Ведь это они не 
обращали внимания на ряд оши
бок в игре. На крупных соревно
ваниях из-за ошибок, которых не 
подмечали и не пресекали местные 
судьи, команды получали много 
штрафных ударов и терпели пора
жения.

Большой вред развитию спорта 
приносят недисциплинированность, 
«делячество» и нечестность от
дельных судей. За примерами да
леко ходить не надо. В воскре
сенье, 5 сентября, в Свердловске 
на стадионе Уральского лесотехни
ческого института были намечены 
игры детских и юношеских команд. 
Сто участников пришли на со
ревнования. Прибыло много зри
телей — любителей футбола. Но 
сколько ни ждали дети, юноши и 
зрители судей по футболу Сози- 
нова и Долгих—они не явились. 
Культурный отдых сотен трудя
щихся был сорван из-за двух 
нечестных людей. Это не единич
ный случай. Ведь за летний сезон 
было сорвано двадцать футболь
ных игр.

Известен случай, когда на пер
венстве Свердловска по тяжелой 
атлетике судьи Ходаков и Скор- 
иецкий подделали результаты уча
стнику соревнований Рыбченко и 
наградили его призом за ложные 
показатели. Ходаков и Скорнецкий 
дисквалифицированы, им справед
ливо запретили заниматься и тре
нерской работой. Рунг, Озеров, 
Фридман и некоторые другие 
«дельцы» частным образом за 
определенную сумму денег дого
вариваются с физкультурными 
коллективами и организациями о 
судействе соревнований. Такую 
частную практику надо ликвиди
ровать. Необходимо добиться, что
бы судьи, а особенно главные, на
значались только через городские 
и районные комитеты физкультуры 
и спорта и только по рекоменда
ции коллегии.

Все эти нездоровые явления 
должны быть искоренены, ибо они 
отталкивают молодежь от занятий 
спортом.

Городские и районные судейские 
коллегии по различным видам 
спорта должны серьезно проана
лизировать и устранить недостатки 
в работе каждого своего члена 
и организованно провести их пере
аттестацию в течение сентября — 
октября.

Большую помощь созданию вы
сококвалифицированных судей

ских кадров сыграет обмен опытом. 
Передовых специалистов в каче
стве поощрения необходимо на
правлять не только на судейство 
республиканских и всесоюзных со
ревнований, но и в районы — на 
мелкие состязания. А на местах 
необходимо в это время устраи
вать коллективные просмотры мо
лодыми судьями организации со
ревнований, передачу им опыта 
работы старших товарищей. Сле
дует оживить деятельность про
смотровых комиссий и президиу
мов коллегий, чаще проводить се
минары судей.

Президиумы должны наладить 
постоянную учебу членов колле
гий Рекомендовала коллегия од
ного из своих членов на все
союзные соревнования, на област
ной или республиканский семинар 
судей, — пусть этот товарищ по 
возвращении на место проведет 
семинар, познакомит всех с опы
том проведения крупных соревно
ваний, со всеми нововведениями 
в судействе.

Всемерное улучшение судейской 
работы будет способствовать ново
му подъему советского спорта, 
повышению культуры спортивных 
мероприятий, массовости спорта, 
а, следовательно, и улучшению 
коммунистического воспитания мо
лодежи.

СОРЕВНОВАНИЕ

На колхозных полях
-к

Красные обозы
6 сентября комсомольцы кол

хоза имени Хрущева организо
вали интеллигенцию села Щер- 
баково на ночную сортировку 
зерна. К утру на току скопи
лись десятки тонн хлеба, гото'- 
вого к сдаче государству. Но 
отправить его на хлебозаготови
тельные пункты было делом 
сложным, не хватало машин.

Об этом узнали шоферы тре
ста Уралалюминстрой. Помочь 
хлеборобам — эта мысль сразу 
же захватила молодых водите
лей треста. 7 сентября, после 
рабочего дня на строительстве, 
19 шоферов заявили о своем ре
шении выехать в колхоз имени 
Хрущева. Секретарь комсомоль
ской организации Игорь Бело
усов, шоферы Васильев, Заха
ров, Шарнпн, Соболев возглави
ли красный обоз и за одпп рейс 
вывезли на государственный за
готовительный пункт 527 цент
неров зерна.

Почин шоферов всколыхнул 
водителей других организаций 
Красногорского района города 
Каменск-Уральского. Вот почему, 
когда 15 сентября начальники 
гаражей объявили о том, что в 
колхозе «КИМ» скопилось много 
зерна, туда выехали 29 машин. 
За один рейс они увезли 900 
центнеров зерна.

Вечером 18 сентября в кол
хоз по своей инициативе при
были сорок водителей. Грузить 
машины вызвалась молодежь 
районного центра. На заготови
тельный пункт этот красный 
обоз доставил еще 1 300 цент
неров хлеба.

Шоферы Каменск-Уральского 
продолжают свое патриотическое 
дело. Они решили после завер
шения хлебосдачи начать в не
рабочее время вывозку картофе
ля и овощей.

А. ПУД ВАЛЬ.

Картофель убран
Колхоз имени Сталина пер

вым среди сельхозартелей Ниж
него Тагила закончил уборку 
картофеля. Небывало богатый 
урожай позволил колхозу бы
стро выполнить государст
венные поставки, засыпать се
менной фонд и рассчитаться с 
машинно-тракторной станцией.

Большую помощь колхозу в 
уборке и вывозке картофеля ока
зали комсомольцы Сталинского 
района города Нижнего Тагила. 
Только в один из воскресников 
на полях артели работало около 
двухсот комсомольцев района. 
За один воскресник комсомоль
цы убрали картофель с площади 
более пяти гектаров. Кроме гою, 
они вывезли 900 центнеров 
картофеля.

Ю. КАЙГОРОДОВ 
(соб. корр.).

Плакат художника А» ВЯЗНИКОВА.

Желаем вам успеха!
Открытое письмо коллектива промкомбината Сверд

ловского главунивермага к своим посланцам, временно 
работающим на полях, буткинского колхоза «Большевик»

Дорогие товарищи!
С большим одобрением наш коллектив прочел в газете «Па 

смену!» сообщение о вашем решении остаться в колхозе до конца 
уборки урожая и выработать дополнительно еще по сорок тру
додней.

Вы на деле, своим честным трудом показываете образец трудового 
героизма, претворяя в жпзнь указания сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС. Мы рады за вас и гордимся тем, что люди нашего 'неболь
шого предприятия вносят своп достойный вклад в подъем сельско- 
хоз я Ветвенного производства.

Дорогие девушки!
Мы надеемся, что свои обещания вы выполните с честью. По

стараемся и мы порадовать вас. У нас в комбинате сейчас идет 
напряженная работа. Наш коллектив включился в предоктябрьское 
соревнование и это накладывает на нас большую ответственность. 
Мы уверены, что со своими обязательствами справимся.

Желаем вам успехов в работе на благо социалистической Родины!
Будьте здоровы!

По поручению общего собрания коллектива пром
комбината Свердловского главунивермага письмо 

подписали:
Л. ГРЯЗНЫХ, секретарь партийной организации;
Л. ДМИТРИЕВА, зав. производством;
Е, БАРАНОВА, от комсомольской организации;
А* КОРЧУГАНОВА, от местного комитета;
от молодых рабочих: М. ВЯЛКОВА, Н. КАДНИКОВА,

Т. КАТАЕВА, Ф. ЖУКОВА, В. ЧЕРНОВА, В. СОКОЛОВА;
А. ИВАНОВА, Рг ОШКУКОВА, Е. БОБРИК.

Комсомольско-молодежная смена рель
собалочного цеха, которой руководит ком 
сомолец Николай Нефедьев, выступила 
на Ново-Тагильском металлургическом 
заводе инициатором предоктябрьского со
ревнования. Коллектив этой смены вы
звал на социалистическое соревнование 
прокатчиков смены тов. Буйглишвили и 
обязался прокатать сверх плана 3 000 
тонн металла, увеличить производство 
проката в горячий час на пять процен
тов и за счет снижения брака и умень
шения отходов при раскрое сэкономить 
сто тонн металла.

Борясь -за выполнение взятых обяза
тельств, комсомольско-молодежная смена 
Николая Нефедьева изо дня в день на
ращивает темпы своего труда. Только 
за 17 и 18 сентября смена выдала более 
400 тонн сверхпланового проката.

На преди|ншдн11а111ой вахте
17 сентября в газете «Верх-Исетский 

рабочий» было опубликовано обращение 
прокатчиков бригады коммуниста 
Н. Трофимова ко всем работникам за
вода с призывом начать социалистиче
ское соревнование за достойную встре
чу XXXVII годовщины Великого Ок
тября.

Первыми на этот призыв откликнулись 
молодые прокатчики второго листопро
катного цеха. Ко.мсомольско-молодежная 
бригада Бориса Кукарцева за восемь 
месяцев прокатала сверх плана 31 тонну 
металла, не допустив ни одного случая 
поломки валков. Сейчас бригада осваи
вает обработку .трудоемкого трансфор
маторного листа толщиной 0,2 милли

метра. Став на предоктябрьскую трудо
вую вахту, молодые прокатчики обяза
лись к 7 ноября выдать сверх плана 
десять тонн продукции,

В цехе ширпотреба первой на пред
праздничную вахту стала штамповщица 
комсомолка Маргарита Сухорукова. Она 
вызвала на соревнование комсомолку 
Нину Хрущеву.

Во всех цехах Верх-Исегского метал
лургического завода молодежь включает
ся в социалистическое соревнование за 
достойную встречу XXXVII годовщины 
Великого Октября, принимает конкрет
ные обязательства по увеличению вы
пуска стали и проката.

Б. ИВАНОВ

ЛУЧШИЕ )
РАБОЧИЕ <

Недавно в цехе резки заготовок Урал- У 
машзавода были подведены итоги со- $ 
циалистического соревнования за ав- г 
густ. Решением цехового комитета шести г 
комсомольцам присвоено звание «Луч- У 
ший рабочий своей профессии». i

Среди комсомольцев, удостоенных это- ? 
го звания,—Ольга Еганова, выполнившая 7 
месячное задание на 275 процентов, У 

Раиса Павлова — на 161 процент. ,
В честь XXXVII годовщины Великого 1

Октября все комсомольцы цеха взяли 
повышенные социалистические обязатель
ства. Лучшие разметчицы Лидия Сучко- । 
ва и Раиса Павлова обязались выполнить , 
месячное задание на 180—195 процентов. ;

Девушки успешно выполняют обяза- i 
тельства. Например, Раиса Павлова до- ( 
водит выработку до двух норм в смену, >

П. ХОХОЛКОВ. {



ПРОПАГАНДИСТ — ВОСПИТАТЕЛЬ МОЛОДЕЖИ
С ГОРОДСКОГО СОВЕЩАНИЯ РУКОВОДИТЕЛЕЙ комсомольских ПОЛИТКРУЖКОВ

★ ★

Возбуждать жажду знаний
Из выступления тов. Брегман — пропагандиста 

завода «Пневмостроймашина»

Быть другом и наставником
Из доклада тов. Пономарева, секретаря 

Свердловскою горкома ВЛКСМ
Многие комсомольцы города 

проявляют большой интерес к изу
чению марксистско-ленинской тео
рии. В прошлом году, например, 
около 8000 юношей и девушек изу
чали марксизм-ленинизм в комсо
мольских кружках и политшколах, 
3500 учились в партийных полит
кружках. Большинство из них, 
посещая кружки и политшколы, 
узнали много нового, расширили 
свой кругозор. Молодые рабочие 
стали заметно активнее на произ
водстве, повысилась их культура. 
В этом — большая заслуга пропа
гандистов. Многие пропагандисты 
с большой заботой и вниманием 
руководили кружками и полит
школами, доходчиво, интересно 
проводили занятия, раскрывая пе
ред слушателями огромное значе
ние марксистско-ленинских идей, 
разъясняли, как партия руковод
ствуется ими в своей деятельности.

Знакомясь с работой лучших 
руководителей комсомольских по
литкружков, делаешь вывод, что 
эти пропагандисты являются не 
только проводниками великих 
идей марксизма-ленинизма, но и 
воспитателями молодежи, ее на
ставниками.

Вместе с тем, итоги прошлого 
учебного года говорят о серьезных 
ошибках, допущенных в организа
ции политического просвещения 
комсомольцев. Многие кружки и 
политшколы работали плохо. Поч
ти 170 политкружков прекратили 
свою работу. В целом ряде круж
ков и политшкол занятия прово
дились сухо, неинтересно, в отрыве 
от жизни и работы молодежи.

Некоторые пропагандисты счи
тают, что достаточно на занятии 
произнести речь минут на 20—30, 
как слушателям все станет понят
ным. Они не заботятся о том, что
бы все слушатели кружка хорошо 
разбирались в изучаемом мате
риале. Занятия в таких кружках 
не задевают за живое, не будят 
мысль, ведутся в отрыве от того, 
что волнует молодежь, от вопро
сов, которые им приходится по- 
вседн'евно решать. Такой метод 
работы порочен. Занятие в кружке 
должно оставлять след в созна
нии слушателя, учить и воспиты
вать его. Чтобы достичь этого, 
необходимо прежде всего повы
сить качество занятий, их идейное 
содержание.

Пропагандист не может ограни
читься одним изложением мате
риала, простым выяснением того, 
как усвоили его слушатели. Он 
должен быть другом и наставни
ком слушателей, приходить к ним 
на помощь, разрешать их сомне
ния. Нужно, чтобы слушатели ви
дели в пропагандисте товарища, 
с которым можно побеседовать на 
любую тему, который понимает их, 
помогает им разобраться в жизни, 
правильно оценивать свои поступ
ки и поведение окружающих; то
варища, который учит их не по 
книжке, а по жизни, зная жизнь 
лучше и больше.

У нас есть такие руководители 
кружков. Сошлемся на опыт про
пагандиста комсомольского полит
кружка завода «Пневмостройма
шина» тов. Брегман. Тов. Брегман 
руководила кружком в этом году 
впервые. Свою работу она начала 
прежде всего со знакомства со слу
шателями политкружка. Близкое 
знакомство с жизнью, работой 
каждого во многом помогло ей 
наладить работу кружка. Она по
могла девушкам устроиться в об
щежитии в одну комнату. Слуша
тели не только вместе работали, 
но вместе стали и жить. Это еще 
более сблизило их. Тов. Брегман 
повседневно интересовалась рабо
той своих кружковцев. На заня
тиях она умело увязывала учеб
ный материал с производственны
ми задачами цеха.

Пропагандист не ограничивала 
свою работу только занятиями в 
кружке. Опа знала, какую обще
ственную работу выполняют слу
шатели, как они работают в ком
сомольской срганизапии. Однажды 

на заводе из-за неявки комсомоль
цев сорвалось комсомольское со
брание. В числе неявившихся ока
залось пять слушателей кружка. 
Тогда на другой же день были 
собраны все слушатели кружка и 
между ними возник горячий раз
говор о комсомольском билете, 
чести и дисциплине комсомольца.

У нас в городе комсомольскими 
кружками руководит большая 
группа коммунистов, инженеров и 
техников, людей с большим жиз
ненным опытом. Годы пребывания 
в рядах ВЛКСМ, а затем в рядах 
Коммунистической партии обога
тили их, многому научили. Им 
есть о чем рассказать молодежи. 
И многие молодые рабочие глубо
ко признательны своим пропаган
дистам за своевременные советы, 
за помощь в учебе. Вот пропаган
дист фабрики «Уралобувь» тов. 
Наумова. Она сама комплектует 
свой кружок, каждое занятие стре
мится сделать интересным, доход
чивым. Пропагандист постоянно 
заботится о глубине знаний слу
шателей. Она часто встречается с 
членами кружка после занятий, 
интересуется, как они готовятся к 
очередному занятию, какие у них 
есть неясные вопрось!, что они 
прочли из рекомендованной лите
ратуры, советуется с ними по 
производственной работе, помогает 
хорошо организовать свой отдых.

На днях обком комсомола на
градил Почетными грамотами за 
плодотворную работу по воспита
нию молодежи группу пропаган
дистов; среди них — тов. Устинова 
(типография Госфиниздата), тт. 
Белых и Казаринова — (Урал
машзавод), тов. Брегман (завод 
«Пневмостроймашина»), тов. Боль
шова (фабрика «Одежда»), тов. 
Кузьминский («Уралэлектроаппа- 
рат») и другие.

Горком ВЛКСМ считает, что в 
комплектовании кружков и полит
школ активное участие должны 
принять пропагандисты. Непра
вильно делали и делают те пропа
гандисты, которые впервые встре
тятся со своими слушателями 
только на занятиях. Пропаганди
стам сейчас нужно познакомиться 
со всеми слушателями, побеседо
вать с ними, выяснить, действи
тельно ли они желают учиться в 
политкружке, рассказать о том, 
что будет изучаться в кружке в 
течение года.

Перед пропагандистами постав- ; 
лена задача — в яркой, доходчи
вой форме раскрывать перед слу
шателями существо марксистско- 
ленинской теории, величайшее 
идейное богатство произведений 
классиков марксизма-ленинизма, 
помогать молодежи пользоваться 
теорией при решении практических 
задач. В. И. Ленин говорил: «Ис
кусство всякого пропагандиста и 
всякого агитатора в том и состоит, 
чтобы наилучшим образом по
влиять на данную аудиторию, 
делая для нее известную истину 
возможно более убедительной, воз
можно легче усвояемой, возмож
но нагляднее и тверже запечатле
ваемой».

Это указание Ленина должно 
лечь в основу работы каждого 
пропагандиста. В своей работе 
пропагандист должен ясно и четко 
представлять себе, за что он борет
ся. Раскрывая величие идей 
марксизма-ленинизма, пропаган
дист обязан помогать слушателям 
воспитывать в себе высокие мо
ральные качества. Особое внима
ние следует обратить на борьбу с 
религиозными пережитками. В 
кружке постоянно должны обсуж
даться вопросы культуры, поведе
ния молодежи. Как юноши и де
вушки ведут себя в кино, театрах, 
трамваях, на стадионах—все это 
можег быть поводом для большого 
и серьезного разговора в кружке. 
Комсомольцы, слушатели кружков 
и политшкол, должны стать ак
тивными борцами за высокие мо
ральные качества, за здоровый 
быт нашей молодежи. Научить их 
этому — задача пропагандистов.

В прошлом году 
нам говорили, что 
не надо зачислять 
в кружки моло
дежь, имеющую 
образование ниже 
четырех классов. 
Такую установку 
я считаю не совсем 
правильной. У ме
ня в кружке были 
слушатели с трех
классным образо
ванием, а разбира
лись в материале они не хуже 
тех, кто когда-то кончал пять и 
семь классов. Ведь у молодых 
людей разный жизненный опыт, а 
потому не одинаковое восприятие.

Мне думается, что главная цель 
пропагандиста—возбуждать жаж
ду знаний. Если после прохож
дения программы в кружке у 
юношей и девушек появляется 
желание поступить в школу ра
бочей молодежи, стать, в полном 
смысле, грамотным рабочим — 
значит руководитель кружка до
бился желаемого.

Это не „нагрузка“
Из выступления тов. Наумовой — пропагандиста 

фабрики «Уралобувь»
Мне довелось 

присутств о в а т ь 
на заседании ко
митета комсомола, 
где проходило за
крепление пропа
гандистов за круж
ками. Меня край
не удивили рас
суждения некото
рых товарищей. 
«Дайте мне слу
шателей грамот
ных и дисципли

нированных, — потребовали они,— 
или отказываемся работать».

Как так можно заявлять! Раз
ве дисциплина в кружке не зави
сит от пропагандиста?!

Если бы вся молодежь была 
грамотной и дисциплинированной, 
тогда бы и кружки не надо 
создавать. На то мы и поставле
ны, чтобы воспитывать своих 
слушателей, заинтересовывать сво
ей беседой, активно влиять на 
их трудовую деятельность, на 
поведение в быту, на общую дис
циплину.

Пропагандистская работа —не

Из выступлений
Тов. САЗОНОВ

Я являюсь пропагандистом Куйбышевского райкома ВЛКСМ третий 
год и все-таки мне не всегда удается интересно построить беседу, 
установить живой контакт со слушателями. Не всегда это удается и 
другим пропагандистам, а это порой приводит к тому, что у слу
шателей пропадает интерес к учебе, и кружок распадается. Мне 
кажется, пропагандисты, будь они старыми или молодыми по стажу 
своей работы, постоянно нуждаются в помощи.

Пропагандистов необходимо научить методике проведения заня
тий, показать на разборе отдельных занятий, как можно было бы 
лучше, доходчивее, живее провести их, как добиться, чтобы они 
способствовали воспитанию молодежи.

У меня есть пожелание горкому комсомола — время от времени 
собирать нас, чтобы, подводя итоги, по ходу дела можно было 
устранять недостатки.

Тов. ФЕЛЬДМАН
Нужно, чтобы комсомольская организация па предприятии помо

гала нам воспитывать молодежь, привлекая ее к общественной ра
боте. На фабрике «Уралобувь» большая комсомольская организация, и 
хотя бы маленькое поручение комсомольцу следует дать обязательно. У 
меня в кружке в прошлом году была одна девушка, Рая Абалха.н, 
воспитанница детского дома. Вначале она не выражала особенного 
желания учиться и сложилось мнение, что с Раей вообще разгова
ривать трудно* Тогда я решила выбрать ее старостой. Девушка 
совершенно изменилась, стала заниматься, почувствовала себя сво
им человеком в коллективе. По-моему,-этот пример говорит о многом.

Тов. КЛЕПИКОВА
У нас в артели имени XXIII годовщины Октября работают люди с 

образованием пять—шесть и самое большее восемь классов. Я 
побеседовала с каждым комсомольцем, они говорят: записывай в 
кружок, если поймем—будем посещать, а не поймем—посещать не 
будем. Мы, говорят, занимались в кружках. Слушаешь беседу — 
как будто бы все понял, а придешь домой, не знаешь, как конспект 
составить, ничего не получается.

Поэтому у меня просьба к пропагандистам: внимательнее отно
ситься к слушателям, обращать внимание на уровень общеобразо
вательной подготовки, индивидуально подходить к каждому.

Беседуя со слу
шателями, я ста
раюсь подчерк
нуть, какую роль в 
жизни человека 
играет учеба, как 
трудно без знаний 
трудиться творче
ски, с пользой для 
Родины. Нынче 
семь членов моего 
кружка пошли в 
школу рабочей мо
лодежи. Это для 

меня больше всякой высокой 
оценки.

Наш завод выполняет ответст
венные государственные заказы. 
Он оснащен новыми совершен
ными механизмами. Требуется, 
чтобы рабочий, стоящий у стан
ка, был технически грамотным.

В новом учебном году, пропа
гандируя идеи марксизма-ле
нинизма, я буду стремиться к тому, 
чтобы слушатели моего кружка 
загорелись желанием повысить 
не только политические знания, 
по и общее образование.

«нагрузка». Мы не 
вправе ограничи
ваться лишь про
ведением двухча
сового занятия. 
Молодежь должна 
видеть в нас своих 
старших товари
щей, наставников, 
к которым можно 
обратиться за со
ветом и помощью.

Я работаю в 
том же цехе, где

и мои мушатели. Поэтому хоро
шо знаю, чем они живут, какие 
у них радости и затруднения. 
Девушки часто обращаются ко 
мне с вопросами, агитаторы про
сят подготовиться к очередной 
беседе. Все это сближает меня 
с членами кружка, облегчает мою 
пропагандистскую деятельность.

Огромное удовлетворение мне 
приносит работа с молодежью. 
Хочется делать еще больше, чтобы 
каждое занятие носило воспита
тельный характер, чтобы на сле
дующее — слушатели шли с 
большой охотой.

Лишь бы
проголосовать...
За несколько минут до нача

ла сбора дружины около пионер
ской комнаты Свердловской шко
лы № 37 собралась группа ре
бят. К ним подбежал запыхав
шийся шестиклассник.

— Ребята! Ура! — закричал 
он, — отчетов на сборе не бу
дет, будут только выборы... 
Мне вожатая сказала, что за 
тридцать минут отделаемся. Вот 
здорово!

И получилось, действитель
но, «здорово»...

Как только дружина выстрои
лась на линейку, а горн изве
стил о начале сбора, завуч шко
лы Евгения Ивановна Рожде
ственская поздравила пионеров с 
началом учебного года и поже
лала им «успешных выборов в 
совет дружины». Выборы нача
лись. От каждого отряда вы
двигали по два человека и да
вали им характеристику. Прав
да, к словам «хорошая дезочка 
(или мальчик), учится на че
тыре и пять» редко кто пы
тался что-либо добавить, по и 
эти «характеристики» нс все 
пионеры слышали, потому что 
в зале все время стоял шум.

Потом началось голосование.
Сначала голосовали за каж

дую кандидатуру в отдельности, 
а затем за двух сразу. При та
ком «порядке» ребята, конечно, 
не могли сознательно выбрать 
совет дружины. Вот один из 
мальчиков пятого класса только 
что проголосовал за Таню Зай
цеву, но спросите его, почему 
он голосует за эту девочку? 
Оказывается, он поднимал руку 
лишь потому, что «вербовщики» 
из шестого класса толкали в 
спину, заставляя голосовать за 
Таню Зайцеву.

Другой мальчик, Володя Ми
хеев, из седьмого класса «А» 
высказался против кандидатуры 
Бэлы Лировой. Почему?

— Просто так, — ответил 
он, — мне, признаться, все 
равно...

Сбор закончился. Прошел он 
неорганизованно, без проявления 
малейшей инициативы самих 
пионеров. Вожатые школы не 
позаботились о том, чтобы ребя
та подготовились к сбору, пока
зали на нем свою самодеятель
ность, рассказали об интересных 
делах. Поэтому-то здесь было 
очень шумно, многие пионеры 
нарушали дисциплину и с не
терпением ожидали конца голо
сования.

О. ТЕПЛОУХОВА.

Вся страна готовится к знаме
нательной дате — 50-летию со 
дня рождения талантливого пи
сателя, замечательного ■ человека 
Николая Островского. Особенно 
большую работу по подготовке к 
юбилею проводят библиотеки.

* * *
НА СНИМКЕ: заведующая чи

тальным залом городской би
блиотеки в Краснотурьинске ком
сомолка Надежда Мурзина гото
вит книжную выставку, посвя
щенную творчеству писателя.

Снимок И. Исакова.



Забытый вид спорта
Красив сложный по технике ис- ( 

полнения легкоатлетический пры
жок с шестом. Он воспитывает у 
спортсмена ловкость, силу, коор
динацию движений. В этом прыж
ке прекрасно сочетаются быстрый 
бег, сильный толчок и качества, 
присущие хорошему гимнасту.

Но почему спортсмен с ше
стом — редкий гость на стадио
нах Свердловска?

Причина кроется в том, что 
спортивные организации города и 
особенно их центральные секции 
совсем забыли этот вид спорта, 
боятся трудностей, связанных с 
его массовым развитием. Мало 
проводится соревнований по слож
ным видам легкой атлетики., На 
недавно прошедших соревнова
ниях между юношескими спортив
ными школами города непонятно, 
почему прыжки с шестом совсем 
не были включены в программу. 
Во многих других соревнованиях 
мы видим также лишь спортсме
нов-одиночек с шестом, и у этих 
одиночек результаты весьма по
средственны.

Рекорд города в прыжках с 
шестом среди взрослых, установ
ленный в 1949 году, равен 3 мет
рам 80 сантиметрам« Это очень

низкий результат, ведь всесоюз
ный рекорд среди юношей средней 
группы (15—16 лет) равен 3 мет
рам 65 сантиметрам, а среди 
взрослых — 4 метрам 44 санти- 

| метрам. Такая разница в рекор- 
! дах еще раз подтверждает, на
сколько отстало развитие этого 
технически сложного вида легкой 
атлетики в нашем городе.

Не малая доля вины в этом ло
жится и на организации, постав
ляющие спортинвентарь. Бамбу
ковых шестов в магазинах города 
не бывает« Но выход можно найти: 
изготовить на месте металличе
ские шесты, которыми . разре
шается пользоваться на сорев
нованиях.

Городскому комитету физкуль
туры и спорта следует не только 
серьезно заняться организацией 
обучения технике прыжков с ше
стом во всех физкультурных кол
лективах и спортивных школах, но 
и поставить вопрос перед местной 
промышленностью об изготовле
нии инвентаря.

Незаслуженно забыг у нас в 
городе этот интересный и трудный 
вид легкой атлетики.

С. ЩЕРБИНИН, 
тренер по легкой атлетике,

Досадные упущения
Ознакомить советских людей с 

памятниками и историческими ме
стами такого выдающегося инду
стриального и культурного центра, 
каким является Свердловск,—важ
ная и ответственная задача. Мно
гие люди, приезжающие в наш 
город, ищут справочники, путево
дители, которые помогли бы им 
разобраться в достопримечатель
ностях города. К сожалению, та
ких справочников нет.
Х/В этой связи недавно вышедшая 
книга Л. П. Неверова «Историче
ские памятники и памятные места 
Свердловска» является своевре
менной и необходимой. Книга 
имеет то несомненное достоинство, 
что в ней впервые описаны исто-
рико-революционные 
памятники советской 
дящиеся в городе.

Книга, по замыслу 
на охватывать все

памятники и 
эпохи, пахо-

автора, долж- 
исторические

КРИТИКА
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памятники Свердловска. Однако 
она не может полностью удовле
творить читателей, потому что 
дает мало сведений по историче
ским памятникам города. Тем бо
лее, что даже тот материал, кото
рый есть в книге, не отличается 
полнотой, страдает отдельными 
ошибками и неточностями.

Важный фактор превращения 
Екатеринбурга в город на базе 
крепостных мануфактур в конце 
XVIII и в начале XIX столетий 
нашел отражение в своеобразных 
выдающихся памятниках архитек
туры. К сожалению, ни один из 
этих памятников не описан в та
кой степени, чтобы удовлетворить 
читателя. Возьмем известный в 
стране «дом Харитоновых» (Дво
рец пионеров), выдающийся па
мятник русского классического 
стиля, образец дворцовопарково- 
го строительства первого двадца
тилетия XIX столетия. О нем ска
зано немногим больше десяти
строк. О 
хитектуры 
мянуто и 
на то, что 
известный 
ствуя, по 
книги, о

других памятниках ар- 
этой эпохи только упо- 

то не о всех, несмотря 
они создавали и создают 
облик городу, свидетель- 
словам самого автора

замечательном
стве русских техников, 
рабочих-строителей.

мастер- 
зодчих и

В закройном цехе фабрики «Уралобувь» хорошо знают мо
лодых штамповщиц Маргариту Михееву и Нину Кукарских. Обе 
они — комсомолки и прославились высокопроизводительным тру
дом на раскрое кожи. Маргарита и Нина постоянно помогают 
друг другу в работе. Если одна из них найдет более выгодный 
способ раскроя товара, то тут же поделится новинкой с подругой. 
Взаимопомощь позволяет им постоянно повышать выработку, 
экономить много средств от снижения себестоимости производ
ственных операций. В августе, например, Маргарита Михеева 
норму выполнила на 164 процента и сэкономила 2 428 рублей, 
а Нина Кукарских выработала 149 процентов нормы и сэконо
мила 8 527 рублей.

НА СНИМКЕ: Маргарита Михеева и Нина Кукарских.
Снимок И. Пашкевича.

Упущением является отсутствие 
н книге сведений о культурной 
жизни города в дореволюционный 
период.

Приведем некоторые факты.
В 1843 году в Екатеринбурге от-

крылся первый театр. Сохранилось 
здание, где он работал первые 
четыре года,— дом № 5, бывший 
госпиталь, по современному пере
улку им. Воеводина. Другое зда
ние, специально построенное для 
театра в 1847 году, также сохра
нилось (кинотеатр «Октябрь»). Но 
об этом в книге не упоминается 
вовсе

Известное всей стране и даже за 
нашими рубежами Уральское об
щество любителей естествознания 
(УОЛЕ) незаслуженно забыто. О 
нем сказано только, что- Чу- 
пин Н. К. был его членом. Тем 
более странно, что в книге сказано 
о Сибирско-Уральской художе
ственно-промышленной выставке, 
а о том, что эта выставка была ор 
ганизована УОЛЕ и впоследствии 
на ее базе был развернут извест
ный краеведческий музей, которым 
восхищался Мамин-Сибиряк, даже 
не упомянуто.

Среди исторических памятников 
Екатеринбурга, описываемых в 
книге, отсутствует дом, в котором 
жил в 1870—1872 годах великий 
изобретатель радио А. С. Попов 
во время своей учебы в Екатерин
бургском духовном училище. Этот 
дом № И находится на улице им. 
Энгельса.

Отмечая здание бывшей Екате
ринбургской казенной почтовой 
станции (дома № 27 по современ
ной улице им. Толмачева), где ос
танавливались декабристы в 1826— 
1827 годах, автор ничего не гово
рит о том, что внешний вид зда
ния, ворота не соответствуют тому, 
которые были при декабристах.

Качество книги в отношении ис
торической достоверности отдель
ных сведений также вызывает 
возражения.

Автор относит каменные стены 
и металлические решетки на них, 
ограждающие территорию бывше
го Екатеринбургского завода, к 
1887 году. Но это опровергается 
тем, что решетки были сделаны по 
проекту архитектора Турского в 
1840 году.

Организация железнодорожных 
мастерских на территории завода 
на базе механической фабрики от
носится не ко времени открытия 
Горнозаводской железной дороги — 
1878 год, а ко времени открытия 
Сибирской дороги Екатеринбург— 
Тюмень — 1885 год.

Раздел книги «Памятники борь-

бы трудящихся Екатеринбурга с 
эксплуататорами» и последующие 
разделы более подробны. Однако 
и здесь имеются досадные пробе
лы, неточности и просто ошибки.

Так, противоречит истине, что 
1 мая 1905 года была забастовка 
на предприятиях Екатеринбурга, в 
числе которых указана ватная 
фабрика, не существовавшая в 
Екатеринбурге.

На самом деле, как сообщают 
К. Т. Новгородцева и другие ста
рые большевики, в том году была 
только первомайская демонстра
ция, прошедшая 6 мая (в воскре
сенье) .

Отдельные ошибки автора дез
ориентируют читателя. Так, дом 
по улице Физкультурников, № 1, в 
котором в 1905 году была под-1 
вольная квартира Я. М. Свердло
ва, не существует. На его месте 
стоит другой дом, построенный в 
1915 году. Это обстоятельство ус
кользнуло от внимания автора, й 
он отметил этот дом, как памят
ник революции 1905 года. Зато 
вовсе не упомянул дом Патраковой 
на поселке Верх-Исетского метал
лургического завода, где происхоч 
дили в 1905 году нелегальные со
брания членов Екатеринбургской 
организации РСДРП с участием 
Я. М. Свердлова. Снимок дома 
имеется в государственном музее 
Я. М. Свердлова.

Место проведения Уральской об
ластной конференции РСДРП в 
апреле 1907 года неправильно на
звано клубом «Благородного со
брания» (ныне театр юных зрите
лей). Это был клуб так называе
мого «Общественного собрания», 
«Дом благородного собрания» на
ходился в другом месте.

Этим далеко не исчерпываются 
неточности и ошибки в рецензи
руемой книге. Но и при наличии 
всех отмеченных недостатков кни
га заслуживает внимания желаю-
цах ознакомиться 
волюционными 
Свердловска.

При повторном

с историко-ре- 
памятниками

издании автору
следует доработать книгу, расши
рить ее содержание, уточнить 
имеющиеся и выявить новые па
мятники, которые есть в нашем 
городе.

Д. ВЛАДИМИРСКИЙ, 
старший инспектор по охране 

исторических и археологи
ческих памятников.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ

13 августа в 
опубликована 
«Да что могут
цы!» В ней говорилось

нашей газете была 
корреспонденция 

сделать комсомоль
о низкой

трудовой дисциплине, плохой орга
низации социалистического сорев
нования и неудовлетворительной 
работе комсомольской организации 
в доменном цехе Ново-Тагильско- 
го металлургического зазода.

Как сообщил редакции секретарь 
Нижне-Тагильского городского 
комитета ВЛКСМ гов. Гаценко, 
работа комсомольского бюро до
менного цеха была обсуждена на 
заседании комитета комсомола 
завода. Цеховое бюро за по
следнее время заметно активизи
ровало свою деятельность. В сен
тябре на комсомольском собрании

доменного цеха обсуждался вопрос 
об участии комсомольской органи
зации в выполнении производствен-«. 
кого плана. На этом собра
нии присутствовали секретари 
комсомольских организаций и 
лучшие производственники смеж
ных предприятий — коксохимиче
ского завода и Высокогор
ского железного рудника.

Разные п е с н
Вблизи Красноуфимска, в жи

вописной извилистой пойме Уфы, 
раскинулось село Крылове, окру
женное курчавым ивняком, паху
чим сосновым бором и бескрай
ними полями. Красиво и бо
гато село с добротными домами и 
надворными постройками, рубле
ными из крепкой уральской сос
ны. Зажиточно живут его оби
татели. Это видно и по бесчис
ленным стаям всяческой домашней 
птицы, лениво полощущейся в 
водах старицы, и по тому, что 
велосипед и мотоцикл стали 
обычным явлением для жителей 
села.

В этом селе — богатейший в 
районе колхоз «Согласие», пере
довая, оснащенная первоклассной 
техникой машинно-тракторная 
станция, а в них много радост
ной, счастливой молодежи. Пре
красные песни умеет петь эта 
молодежь. Соберутся девчата 
вечерком под разлапистыми топо
лями возле клуба, залихватским 
перебором пройдется по клави
шам гармонист, и зазвенит пес
ня. Сначала она робкая и не
стройная, потом растет, крепнет, 
ширится, вплетает в себя густые 
басы парней, и вот уже мощно, 

привольно льется в вечернюю 
тишину. Поют здесь о разном — 
о любви, о мире, о счастье, о 
труде. Недаром Крыловский хор 
получил высокую оценку на об
ластном смотре сельской художе
ственной самодеятельности.

Но часто будоражат село 
иные песни. И гаснут тогда за
дорные улыбки девчат, тускнеют 
парни в предчувствии скандалов.

Вот по главной улице Крылове 
идет, распахнув грудь и бессмыс
ленно вращая глазами, здоро
венный детина в промасленном 
комбинезоне. Он надсадно гор
ланит похабные частушки. Около 
него вьется стайка подростков. 
Хорохорясь перед мальчишками, 
гуляка куражится:

— Пей, гуляй, брательники. 
Сегодня наш день — получка. 
Сори деньгу! Тышшу заробил? 
Заробил! Пошто ж не гульнуть?

Парень пугает спешащих в 
библиотеку девушек, изощряясь в 
брани, и сворачивает к киоску, 
приютившемуся в двадцати мет
рах от клуба.

Сегодня в МТС выдача зара
ботной платы. И с полудня около 
киоска и магазина толпятся же
ны, сестры, дети, боясь прока

раулить своих «кор- 
Имильцев». Именно с 

полудня, потому, что 
«обмывание» получки 

начинается задолго до конца ра
бочего дня. Сопровождается оно 
дикими сценами около киоска, где 
открыто продается водка не толь
ко взрослым, но и подросткам. 

Вино течет рекой. Иногда в 
пьяном угаре у кого-либо заго
ворит голос совести. И тогда, 
размазывая пьяные слезы по ли
цу, завсегдатаи «забегаловки» 
«изливают» сердце своим собу
тыльникам.

— У меня жена учительни
ца! — заплетающимся голосом 
говорит Иван Куприн. — Пони
маешь: учи-тель-ни-ца! А я — 
дурак. Пью! Детишки есть, люб
лю их, а — пыо. Эх, брательник, 
уйдет от меня жена, чует мое 
сердце, уйдет.

И кто может подумать, что 
Иван Куприн—хороший работник? 
В МТС нам рассказывали, что 
он, не считаясь с временем и 
здоровьем, досрочно вышел из 
отпуска и тщательно подготовил 
к началу уборки урожая все 
радиостанции. А сейчас запил. И 
в пьянке забыл о своем трудовом 
долге, о дисциплине.

Очень странна в этом отноше
нии позиция руководителей МТС. 

Пьяному человеку здесь сочувст
вуют, отправляют с работы до
мой проспаться, часто не прини
мая никаких мер воздействия. 
Что, мол, поделаешь: ценный ра
ботник. Явно забывают о том, 
что эти «ценные» работники уд
ручающе действуют на молодежь, 
портят ей светлую и радостную 
жизнь.

Мы были свидетелями такой 
картины. После киносеанса юно
ши и девушки остались потан
цевать. Не будем уж говорить о 
грязных полах и облезлых сте
нах этого, с позволения сказать, 
культурного учреждения. Речь 
сейчас не о том. В самый раз
гар танцев, растолкав всех, на 
середину зала пробились двое 
пьяных, с виду симпатичных пар
ней.

— Сашка, а ну, выкипи! — 
крикнул один из них.

И Сашка начал «выкидывать», 
непристойно кривляясь, скотооб
разно выкрикивая и валяясь па 
полу. Смолкла гармоника, замер
ла игривая полька. Вечер ока
зался безвозвратно испорченным, 
молодежь уныло разбрелась по 
домам. Однако ни один человек 
не поднял голос протеста против 
хулиганских выходок своих това
рищей.

Между тем организатором 
хулиганской выходки был Вик
тор Булатов, комсомолец. По 
ему, видимо, прощают потому, 
что в трезвом состоянии он 
обаятельный, тактичный юноша, 
любит труд, хороший механик. 
Его элекгростригальный аппарат 
всегда в образцовом порядке. 
Правда, Виктор больно пережи
вает каждую свою такую выход
ку, но... попереживает — и снова 
пьет, А почему бы этому сильно
му, здоровому, способному парню 
не заняться, скажем, спортом или 
вместе с женой Любой, у кото
рой, кстати сказать, сочный, кра
сивый голос, не посещать хор?

И все это происходит в две
надцати километрах от Красно
уфимского райкома ВЛКСМ, от 
районного отдела культуры. Ру
ководители этих организаций тт. 
Шевелев и Краюхин всегда с по
хвалой говорят о крыловских 
песнях. По, как видно, песни 
поют здесь разные. Сделали ли 
что-нибудь общественные органи
зации для того, чтобы искоренить 
песенную похабщину, брань, драч 
ки, дебоши, распложаемые пьянч 
ством, нездоровым бытом? Если 
да, то очень мало. Факты крас« 
норечивее слов.

С. ВЛ АД И НОВ.



БЕСЕДЫ НА ЕСТЕСТВЕННО-НАУЧНЫЕ ТЕМЫ Физкультура и спорт

Состязания гребцов

Проблема происхождения и 
развития небесных тел принад
лежит к числу наиболее интерес
ных и важных проблем современ
ного естествознания. Правильное 
ее решение не только обогащает 
нас новыми сведениями о Вселен
ной, но и наносит удар по идеа
лизму и религии.

Советские ученые сумели в 
последние годы решить ряд важ
нейших космогонических проблем. 
Так, академиком О. Ю. Шмид
том и другими астрономами раз
работана теория происхождения 
Земли и планет, впервые сумев
шая объяснить не только каче
ственно, но и количественно все 
основные закономерности солнеч
ной системы. Эта теория заста
вила отбросить прежние пред
ставления о том-, что сначала 
Земля была целиком расплавлей- 
ной, а затем в процессе эволюции 
стала остывать.

Не менее важны исследования 
советских астрономов и в области 
изучения происхождения звезд. 
Здесь ученым приходится п'рео- 
долевать огромные трудности. 
Главная из них заключается в 
том, что продолжительность жиз
ни звезд несравненно больше пе 
только жизни отдельного чело
века, но и всего человечества в 
целом. Звезды живут десятки 
миллиардов лет и изменяются 
настолько медленно, что заме
тить это, как правило, невозмож
но. Однако в большинстве слу
чаев мы можем судить об этом 
по косвенным, впрочем, достаточ
но убедительным данным.

Вокруг вопроса о происхожде
нии звезд ведется ожесточенная 
борьба между идеализмом и ма
териализмом. В буржуазной нау
ке широко распространены лже
научные идеи о том, что все звез
ды якобы произошли одновре
менно.

Советские ученые, вооружен
ные марксистско-ленинской фи
лософией, исходят из материа
листического положения о том, 
что в мире нет ничего неизмен
ного, в нем всегда что-то возни
кает, развивается и что-то раз
рушается, отживает свой век. 
Следовательно, возникновение од
них и разрушение других звезд 
тоже должно происходить по
стоянно. Подтверждается ли этот 
философский вывод конкретными 
фактами? Да, подтверждается.

Нашим астрономам удалось 
доказать, что возраст разных 
звезд различен. Ученые устано
вили, что наряду со старыми, 
существующими многие миллиар
ды лет звездами есть и молодые, 
возникшие сравнительно недавно. 
Если звезде всего миллион лет, 
она совсем молодая, можно ска
зать, «новорожденная». Ведь для 
звезды миллион лет все равно, 
что для человека один день.

К молодым звездам прежде 
всего относятся так называемые 
красные сверхгиганты. Известно, 

На дрейфующей научной станции ,,Северный полюс-4“
С помощью вертолета науч

ные сотрудники значительно рас
ширили район своих исследова
ний. Они совершают регулярные 
вылеты на 100—150 километров 
от лагеря для производства со 
льда различных наблюдений.

НА СНИМКЕ: гидрологиче
ские работы в 100 километрах от 
лагеря. Батометр (прибор для 
взятия пробы воды) опускает в 
разводье пилот вертолета В. Е. 
Мельников. У лебедки — канди
дат географических наук гидро
лог А. Г. Дралкин, справа — 
гидролог М. В. Извеков и борт- 
механик вертолета Е. С. Горохов.

Снимок Н. Соловьева. 
(Фотохроника ТАСС).

что все звезды, подобно Солнцу, 
представляют собой колоссаль
ные раскаленные газовые шары. 
Среди них выделяются своими 
размерами холодные красные 
сверхгиганты, превышающие Солн- 
цё по объему в миллиарды раз. 
Они столь энергично излучают 
свет, расточительно расходуя свое 
вещество, что' за миллион лет 
оно должно было бы полностью 
рассеяться. Но раз этого не про
изошло, возраст красных сверх
гигантов не может превышать 
нескольких сот тысяч — миллио
на лёт.

Профессор Б. А. Воронцов- 
Вельяминов подверг тщательно
му исследованию другие гигант
ские звёзды, непрерывно выбра
сывающие в пространство огром
ное количество газов. По его 
подсчетам, возраст таких «исте
кающих газом» звезд не превы
шает ста тысяч лет.

Важным вкладом в космогонию 
явилось и открытие президентом 
Академии наук Армянской ССР 
В. А. Амбарцумяном особого 
типа звездных систем, названных 
им звездными ассоциациями. Это 
сравнительно малочисленные скоп
ления в одной области про
странства редких звезд, в ча
стности белых горячих звезд-ги
гантов. Сойтись случайно в про
странстве они не могли, так как 
вероятность подобной встречи 
ничтожно мала. Значит, входя
щие в ассоциацию звезды заро
дились совместно из какой-то 
дозвездной материи.

Изучение ассоциаций показало, 
что это молодые образования. 
Входящие в них звезды притяги
ваются другими, и под действием 
этого притяжения ассоциации 
должны постепенно рассеяться в 
пространстве. Если же ассоциа
ция существует, следовательно, 
она возникла недавно, по подсче
там ученых, не более 10 миллио
нов лет назад.

Таким образом, благодаря тру
дам советских астрономов мы те
перь знаем, что многие звезды 
родились относительно недавно, 
возникают и в настоящую эпоху 
и, наконец, зарождаются, повиди- 
мому, не одиночками, а целыми 
группами из какой-то дозвездной 
материи.

Что же это за дозвездная мате
рия, и как из нее образуются 
звезды?

В межзвездном пространстве 
находятся огромные облака хо
лодных разреженных газов и 
пыли, называемые туманностями. 
Хотя плотность их в десятки ты
сяч раз меньше плотности ком
натного воздуха, общее количе
ство веществ в таких туманно
стях весьма велико. Академик 
Г. А. Шайн подсчитал, что неко
торые газовые туманности по 
своей массе в сотни и даже ты
сячи раз превышают Солнце.

В последние два года акаде
мик В. Г. Фесенков со своими 

сотрудниками подверг тщательно
му исследованию газовые ту
манности. Фотографии туманно
стей позволили обнаружить весь
ма интересные детали их струк
туры. Оказалось, что располо
жение отдельных газовых сгу
стков в туманностях свидетель
ствует о происходящих в них 
сложных вихреобразных движе
ниях. По мнению В. Г. Фесенко
ва, движение газов в туман
ностях приводит к их постепен
ному развитию, превращению из 
бесформенных и размытых в 
волокнистые, обладающие ярко 
выраженной структурой.

Развитие туманностей на этом, 
однако, не заканчивается. Газо
вые волокна во многих случаях 
содержат кругообразные, как бы 
нанизанные на них в виде буси
нок, сгустки. Нет сомнений, что 
в данном случае газовое волокно 
распадается и образует отдель
ные зарождающиеся звезды.

В районе волокнистых туман
ностей и звездных ассоциаций 
обнаружено также много цепо
чек из звед, вполне напоминаю
щих обычные, но возникли они, 
очевидно, совсем недавно. Дело 
в том, что цепочка звезд, заро
дившихся из газового волокна, 
должна потерять под влиянием 
притяжения других звезд свою 
правильную форму уже за не
сколько сотен лет. Следователь
но, звезды в таких цепочках 
только что образовались. Сгустки 
же в волокнах газовых туман
ностей — это звезды, рождаю
щиеся на наших глазах.

Все это дает право утверж
дать, что многие ’ (но не обяза
тельно все) звезды возникают в 
результате сгущения, уплотнения 
газов в волокнах газовых туман
ностей и имеют естественное про
исхождение.

Разумеется, газовая материя, 
из которой формируются моло
дые звезды, имеет вполне есте
ственное происхождение. Как по
казали исследования наших оте
чественных ученых, газовые ту
манности образуются из газов, 
выбрасываемых некоторыми звез
дами, в особенности так назы
ваемыми «новыми», на' которых 
происходят мощные взрывы. Зна
чит, при одних условиях звез
ды порождают газовые туман
ности, а при других обстоятель
ствах из туманностей зарож
даются звезды.

Во Вселенной происходит веч
ный круговорот материи, отдель
ные звенья которого с успехом 
изучает советская космогония. 
Исследования волокнистых ту
манностей и процессов формиро
вания звезд с каждым годом при
обретают все больший размах. 
Нет сомнений, что очень слож
ная проблема происхождения 
звезд будет полностью решена в 
нашей стране.

Ф. ЗИГЕЛЬ, 
кандидат педагогических наук.

Недавно прошли состязания на 
первенство Свердловска по бай
дарочной и народной гребле.

Новым для Свердловска видом 
спорта были гонки на байдарках- 
одиночках и двойках — малень
ких лодках весом до двадцати 
килограммов, обладающих боль
шой скоростью, но легко перево
рачивающихся от движений не
умелых гребцов. В состязаниях 
на байдарках победила комсо
молка Тарских,г учащаяся швей
ной школы («Красное знамя»). 
Она преодолела дистанцию в 500 
метров за 3 минуты 38,1 секун
ды и 1000 метров за 7 минут 
46,8 секунды. На байдарках- 
двойках первенство завоевали 
представительницы ДСО «Крас
ное знамя» — инженер фабрики 
«Одежда» Шивринская и техно
лог Баранова, затратившие на 
преодоление дистанции 500 мет
ров 3 минуты 10,9 секунды и на 
1000 метров — 7 минут 18,3 се
кунды.

Прокатчики Верх-Исетского ме
таллургического завода Ибрин и 
Абдуллин заняли первое место в 
заездах на 1000 метров на бай
дарке-двойке (5 минут 31,2 се
кунды). На этих же лодках Бог
данов и Пермяков победили в 
гонке на 5 тысяч метров. На 
дистанции 1000 метров на бай
дарке-одиночке среди мужчин 
победителем вышел Вшивцев 
(«Красное знамя»), а на 3000 
метров Довбыш (ВИЗ).

Спортивная борьба в состяза
ниях по народной гребле прохо
дила при сильном 2—4-балльном 
ветре и больших волнах. Недося
гаемыми на дистанциях 1000 и 
2000 метров на двухпарках бы
ли гребцы ДСО «Красное знамя» 
Валова и Истомина. У мужчин 
победу на двухпарках одержали 
спортсмены ДСО «Авангард» — 
Чугунов и Гребнев. Тысячу мет
ров они прошли за 6 минут 4,6 
секунды. Представители ДСО 
«Металлург» Иванов и Троянский

под редакцией А. И. Козлова

Шестой конкурс решения
задач и

С этого номера начинаем ше
стой областной конкурс решения 
шахматных задач и этюдов. За 
время конкурса в шахматном от
деле будет опубликовано четыре 
двухходовые, две трехходовые за
дачи и два этюда.

В конкурсе решения могут при
нять участие все желающие.

За решение конкурсных компо
зиций будет засчитываться от 
двух до шести очков, в зависимо
сти от сложности содержания и 
трудности решения.

Если участник конкурса найдет 
побочное решение, не предусмот
ренное автором, или доказатель
ства нерешаемости, участнику за
считывается дополнительно та- 
кое же количество очков, как и 
за авторское решение.

Для победителей конкурса, на
бравших наибольшее количество 
очков, устанавливается пять пер
вых премий (годовая подписка 
на журнал «Шахматы в СССР»), 
пять вторых премий (годовая 
подписка на газету «На смену!») 
и десять третьих премий (шах
матная литература).

При равенстве очков будет учи
тываться качество присылаемых 
решений (указание всех вариан
тов решения, а также ложных 
следов, если таковые имеются) и 
сроки присылки ответов.

первенствовали на листание 
3000 метров.

В финале член команды ДСО 
«Красное знамя» Казанцева вы
шла победительницей в гонке 
женщин на байдарках на 1000 
метров. На дистанции 1500 мет
ров первое место заняла Полуш
кина (ВИЗ). Среди мужчин в 
заездах на 1000 и 2000 метров 
победил также представитель 
Верх-Исетского завода Ибрин.

Командное первенство завоева
ли гребцы ДСО «Красное зна
мя», на втором месте гребцы 
«Металлурга», на третьем—«Бу
ревестника».

Г. ХАРЬКОВСКИЕ.

На стадионе «Авангард» со
стоялись очередные встречи на 
первенство страны по футболу 
класса «Б». Отлично провели иг
ру спартаковцы Ашхабада. Их 
вратарь — Гагин надежно за
щищал ворота, не пропустив ни 
одного мяча. Эту встречу турк
менские спортсмены выиграли у 
команды «Авангарда» (Сверд
ловск) со счетом 2:0.

Вчера встретились команды 
«Локомотив» (Алма-Ата) и Дома 
офицеров (Свердловск). Победи
ли армейцы со счетом 3:1.

* * *
НА СНИМКЕ: вратарь Гагин 

перехватывает мяч.
Снимок И. Пашкевича.

ЭТЮДОВ

Срок присылки решений —* 
пятнадцать дней со дня выхода 
газеты. Присылая решения пер* 
вой конкурсной задачи, обяза* 
тельно укажите свою фамилию,; 
имя и отчество, год рождения,; 
место работы, должность и по
дробный домашний адрес. На 
конверте должна быть приписка: 
«На конкурс решения».

КОНКУРСНАЯ 
ЗАДАЧА № 1 

(2 очка)

Белые: Кре1, Фе4, Лаб, СЬ6, 
КсЗ, пешки а5, р-4 (7).

Черные Крйб, ЛЬД пешки: 
Ь5, (4, ЬЗ, Ь6 (6).

Мат в два хода.

Редактор М. ПИЛИПЕНКО.
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